

Zeitschrift: Tracés : bulletin technique de la Suisse romande
Herausgeber: Société suisse des ingénieurs et des architectes
Band: 142 (2016)
Heft: 2: École du Domaine du possible

Vorwort: Cette autre école qu'est le chemin
Autor: Catsaros, Christophe

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CETTE AUTRE ÉCOLE QU'EST LE CHEMIN



univers poétique de Fernand Deligny et son idée centrale que les déambulations d'un individu font langage peuvent-ils constituer le support d'une pédagogie collective? Probablement pas. Cela constituerait une contradiction dans les termes, Deligny ayant conçu sa pratique contre les défauts de l'enseignement de masse.

La démarche de ce pédagogue progressiste des années 1960-1970 peut en revanche s'avérer précieuse dans la définition d'une nouvelle perception du milieu scolaire plus favorable à l'initiative enfantine. S'il n'y a pas de système scolaire Deligny, il peut y avoir des configurations d'apprentissage tirées de sa pratique de l'espace.

Faire en sorte que la dérive, théorisée et défendue par Deligny comme une pratique légitime, puisse configurer des dispositifs d'apprentissage, scolaires ou parascolaires, est une façon utile de le relire aujourd'hui.

Ce numéro tente donc une équation audacieuse entre un texte savant sur le sens des cartographies chez Deligny et une expérience pédagogique disséminée sur 120 hectares à Arles. L'école du Domaine du possible constitue un cas exemplaire de pédagogie collective qui parvient à tirer des leçons de positions radicales, pas nécessairement faites pour faire système.

Finalement, Deligny est sans doute aujourd'hui un auteur clé pour qui prétend comprendre les nouveaux cheminements du savoir et les nouvelles formes de cet autisme généralisé que l'on appelle la culture numérique. Car il faut bien convenir que les enfants d'aujourd'hui, enfermés qu'ils sont dans les dispositifs numériques auxquels nous les avons astreints, présentent de nombreuses ressemblances avec les enfants difficiles de Deligny. Ils poursuivent comme eux des errances individuelles qui, toutes virtuelles soient-elles, n'en sont pas moins sisyphéennes. Apprendre à tirer quelque chose de ces cheminements pourrait être l'un des possibles apports d'une redécouverte de Fernand Deligny.

Christophe Catsaros